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 :المقدمة

 

، يتفاخرون بها، ويبدعون في أساليبها، ويتنافسون في عربية فصيحةينهم بلغة عاش العرب قديما يتواصلون فيما ب   

في الساحات والأسواق دون الحاجة إلى معرفة قواعدها، إلى أن جاء الإسلام وجاءت معه الفتوحات،  سليقة نظمها

، وحينها ظهرت الحاجة إلى وفسدت الألسن ، فاختلط الأعاجم بالعرب ففشا اللحنه أفواجاـفدخل الناس في دين اللّ 

 .من جهة أخرىالعربية وضع قواعد تحفظ اللغة العربية من جهة، وتعلّم الأعاجم اللغة 

حيث أخضعوها للشواهد الموثوق بذل العلماء جهودا كبيرة في تقعيد اللغة وتبسيطها لمتعلّميها،  ،وفي هذا السياق   

ولعل  .)زمانية ومكانية(بشروط ، ومن كلام العرب شعره ونثرهبصحتها من القرآن الكريم والحديث النبوي الشريف

 .أصلهاوعماد اللغة يعدّان  ذانواللّ ، ف وعلم النحّوالعلوم التي أسسوا لقواعدها هي علم الصرّ أهم 

ونحوها صرفها أحسنوا لا يمكنهم إتقانها إلا إذا )الناطقين بها أو الناطقين بغيرها(لّمو اللّغة العربيّة عإذا، فمت   

 .بالدرجة الأولى

إلى تناول العديد من المفاهيم ) د.م.ل(الموجهة لطلبة السنة الثانية من هذا المنطلق، نسعى في هذه المحاضرات   

 .المتعلّقة بعلم الصرف من أجل تقريب الأفهام وبيان أهميته في تعلّم اللغة العربية وتعليمهاوالمبادئ والقضايا 

 

 واللّــه ولي التوفيق                                                                                                                  
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 المحاضرة الأولى

 )مراجعة(الميزان الصرفي

 :تمهيد - 1

حو لا يمكن الصرف، والنّ يعد علم الصرف أهم علوم العربية وعمادها، فالفصاحة لا تقوم إلا على فهم عميق لعلم   

 .أن يبنى إلا على أساس علم الصرف

 :زان الصرفيـــــمفهوم المي- 2 

عرفنا فيما سبق أن علم الصرف لا يتناول بالدراسة إلا الكلمات التي يطرأ عليها تغيير، لذا فإن الصرّفي يحتاج إلى    

لفظ وهو . الميزان الصرفي: مقياس أو ميزان يضبط به هذا التغيير، لهذا استنبط العلماء مقياسا لذلك، واصطلحوا عليه

  .  الخ..أخير والحذفقديم والتّ وائد والتّ كنات والأصول والزّ الحركات والسّ يُؤتى به لبيان أحوال أبنية الكلمة في 

إذا، فالغرض من الميزان الصرفي، هو معرفة أصول الكلمات وما اعتراها من زيادة أو حذف وما طرأ على حروفها    

نقول . دخل، قِ، استغفر: ، فإذا أردنا أن نذكر أحوال الكلمات الآتية...)تقديم، تأخير، إعلال، إبدال،(من تغيرّ 

 1.فَعَلَ، عِ، اسِْتَفْعَلَ : بإيجاز

 :حروف الميزان الصرفي وسبب اختيارها - 3

أن " "ابن جني"حيث يرى .)فــعل( :لمّا كان أكثر مفردات اللغة العربية ثلاثيا، قرّر العلماء اعتماد الأصل الثلاثي    

 :إضافة إلى ذلك، فإن .2"الثلاثي أكثرها استعمالا وأعدلها تركيبا

وكذا الصفة المشبّهة وغيرها من  ،كاسمي الفاعل واسم المفعول ؛صلة بهاغيير يكثر في الأفعال والأسماء المتّ التّ  -

 ).فعل(غوية التي تعبرّ عن الفعل هي المشتقّات، والمادة اللّ 

من حروف الميزان الصرفي يمثل ، اللسان، الشفتان، وكل حرف الحلق: ثلاثة، وهي الرئيسية مخارج الأصوات -

 3.لذا فاختيار هذه الحروف ليس اعتباطيا. مخرجا؛ فالعين من الحلق واللام من اللسان، والفاء من الشفتين

 :كيفية وزن الكلمات في الميزان - 4

 فما هو المجرّد والمزيد؟. أهي مجردة أم مزيدة، إذ يتوقف وزنها على ذلك قبل الشروع في وزن الكلمة ينظر فيها أوّلا

                                                           

 .45، صصالح سليم، تصريف الأفعال والمصادر والمشتقاتينظر، - 1

 .55، ص1ابن جني، الخصائص، ج- 2

  .46ينظر، صالح سليم، ص- 3
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أو  . كتب، ذهب،إلخ: لا يسقط منها حرف في تصاريف الكلمة، مثل هو ما كانت جميع حروفه أصلية :المجرّد- 

 .سألتمونيها: هو ما خلا من أحرف الزيادة المجموعة في قولهم

 ...كاتب، مكتوب،: أو أكثر، مثل على أصوله حرف  فهو ما زيد :المزيد- 

 :والمجرّد في الأفعال قد يكون

 . دحرج:رباعيا - ...                       /، جلس،كتب:ثلاثيا  - 

 :والمزيد فيها قد يكون

 .  استغفر:أو ثلاثة -.   /انتصر:أو اثنين -.     /قطّع:بحرف واحد - 

 :"ابن مالك"ولا يتجاوز مزيد الأفعال الستة أحرف، يقول   

 وإن يزد فيه فما ستّا عدا *** ومنتهاه أربع إن جرّدا                       

 :فمجرّدها يكون ،أما الأسماء

  .سفرجل :أو خماسيا-/                            .جعفر :أو رباعيا -.             /شمس : ثلاثيا - 

 :والزائد يكون فيها

 .فارغْ تِ اسْ  :أو أربعة- /    .جرَ خْ تَ سْ مُ :أو ثلاثة-  .   /مكتوب :أو حرفين- .    /كاتب:حرفا واحدا - 

 :"ابن مالك"ولا يتجاوز مزيد الأسماء السبعة أحرف، يقول 

 وإن يزد فيه فما سبعا عدا *** ومنتهى اسم خمس إن تجرّدا                     

 ):الأفعال والأسماء(الكلمات المجرّدةوزن  - )أ

 :مراعين حركات وسكنات الموزون، مثل) فعل(قابلنا حروفه بحروف الميزان : إذا كان المجرّد ثلاثيا- *

بَ   فَعْلٌ   --- شَمْسٌ              /فَعَلَ             --- ضرََ

 :مع مراعاة شكل الموزون دائما، مثل) فعل(زدنا لاما ثانية على حروف الميزان: إذا كان المجرّد رباعيّا-**

 فعِْلَلْ  --- دِرْهَمْ /          فَعْلَل --- جَعْفَر          /فَعْلَلَ             --- جَ رَ حْ دَ 

 :نزيد لامين على أحرف الميزان، مثل): ولا يكون إلا اسما(إذا كان المجرّد خماسيا - ***

 )فَعَلَّلْ :  والثالثة يصبح الوزنوبإدغام اللام الثانية (فَعَلْلَلْ  --- سفرجل

 :وزن الكلمات المزيدة) ب

 :تنقسم الزيادة إلى قسمين  
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 : وهو تكرار أحد الحروف الأصلية، وهنا نكّرر ما يقابله في الميزان، مثل :زيادة بالتضّعيف- 1

 فَعْلَلَ ---- بَ بَ لْ جَ        /فَعّل            --- علّم                 

، فيكون وزنها )سألتمونيها(ةوتكون الزيادة ناشئة عن زيادة حرف أو أكثر من حروف الزياد :تضعيفزيادة بغير  - 2

في في البداية أو (، ثم نذكر الأحرف الزائدة على صورتها وفي موقعها)فعل(بمقابلة أحرفها الأصلية بأحرف الميزان

 :، مثل)الوسط أو في النهاية

 افِْعَوْعَلَ --- اعشوشب/ اسِْتِغْفار --- استغفار/ اِفْتَعَلَ  --- انتصر   .فاعِل --- فاهم- /    أَفْعَلَ --- أكرم

 :، مثليحُذف ما يقابله في الميزان الصرفي لعلة صرفيّة، من أصول الكلمة أو أكثر ذف حرفإذا حُ    :الحذف- )ج

 عِ  --- )"وقى"أمر الفعل (قِ /فُلْ        —قُلْ /عِلْ        --- عِدْ  /يَعِلُ  --- )أصلها يوعد(يعد

 :إذا وقع تغيير في ترتيب أصول الكلمة، فلا بدّ أن يحدث نظير ذلك في الميزان، مثل   :القلب المكاني - )د

 ."فالِ عَ "هو  "حادي"لذا فوزن ) فاعل("واحد"أصلها  "الحادي"/  "فَعِلَ "هو عَفِلَ لأن أصله يئس "أيِسَ "وزن  

قد تحدث في الكلمات المراد وزنها تغيرّات مختلفة غالبا ما تكون طارئة بسبب علّة عارضة،   :ما لا يُراعى في الميزان - )هـ

  :لذا لا تُراعى في الميزان، بل توزن الكلمة على أصلها قبل التغيير وفيما يأتي بيان ذلك

لهذا فوزنهما ). بَيَعَ ( ،)قَوَلَ (فأصلهما . قال، باع: وهو قلب حرف علّة إلى حرف علّة آخر، نحو :الإعلال بالقلب - *

 ."فَعَلَ "يكون على الأصل، وهو 

 :وهو نقل حركة حرف العلّة إلى الساكن الصحيح قبله، نحو :الإعلال بالنقّل - **

 .)اُقْوُلُوا(لأن أصلها ) اُفْعُلُوا(وزنها ) قُولُوا(  )  /يَقْوُلُ (لأن أصله ) يَفْعُلُ (وزنها  )  يقول(

 :والنقّل معاالإعلال بالقلب  - ***

 :إذا وقع في الكلمة الموزونة إعلال بالقلب والنقل معا، فالوزن يكون على الأصل، نحو    

 .بدلت ألفافهنا نقلت حركة الواو إلى الساكن قبلها، ثم أُ ). يَـخْوَفُ (، لأن أصلها )يَفْعَلُ (وزنها  )  يخاف(

 :الإبدال من تاء الافتعال - ****

، لذا تبدل بحرف آخر ليسهل نطقها، وفي هذا )د- ط(تحُدث هذه التاء ثقلا في النطق إذا التقت مع حروف أخرى  

 :الحالة تبقى التاء كما هي في الوزن الأصل، نحو

 .)اِصْتَحَبَ (، لأن أصلها )اِفْتَعَلَ (اصِْطَحَبَ فهي على وزن  -

 ).عَىادِْتَ ( لأن أصلها  ،)افِْتَعَلَ (ادّعى فهي على وزن  -
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، فهي على )مدّ : (إذا وقع تغيير في الكلمة في حالة الإدغام، فإنّه لا يؤثر في الميزان، نحو:في حالة الإدغام - *****

 ).مَلِلَ ( أصلها  ، لأنّ )فَعِلَ (وزنها ) مَلّ ).  (مَدَدَ (، لأن أصلها )فَعَلَ (وزن 

غنى لطالب اللغة العربيّة المختص فيها عن الإلمام يعد علم الصرف أحد أهم أركان علوم العربية، ولا   :خلاصة- 10

 .به إلماما كاملا، وعن إتقانه وإجادة العمل بأصوله وأحكامه وقوانينه
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 نيةالمحاضرة الثا

 2- 1 أبنية المصادر 

 1المصــــــــــــــــــــــــادر- 

 : تــــــــــعريف المـــصدر - *

ات أهو المصدر أم غة في أصل المشتقّ وقد اختلف علماء اللّ . مانعلى حدث مجرد من الزّ  المصدر هو كل اسم يدلّ   

 .ضرب ضربا: الفعل؟ فذهب الكوفيون إلى أن المصدر مشتق من الفعل وفرع عليه، نحو

، بينما يدل الفعل على زمن في حين ذهب البصريون إلى أن المصدر أصل الفعل، ذلك أن المصدر يدل على زمن مطلق   

 .معين

—I -  ّريحــالمـــــــــــــصدر الص: 

 مـــــــــــــصدر الفــــعل الثـّـــــــلاثي: أولا- 

للفعل الثلاثي المجرّد مصادر كثيرة على أوزان مختلفة لا تُعرف إلا بالرجوع إلى المعاجم وكتب اللغة؛ كونها   

ومع ذلك فقد حاول علماء الصرّف التّوصل إلى أكثر الصيغ اطّرادا . ليس لها قاعدة مضبوطة) غير قياسية(سماعية

 .باعتبار وزنه ونوعه، وكذا لفعل ومعناهباعتبار دلالة ا: سيرها، منهايفوضعوا بعض الضوابط لت

ة يمكن أن نأتي بمصدرها وفق نحيث إن هناك بعض الأفعال التي تشترك في دلالة معيّ  :باعتبار دلالة الفعل - )أ

 :الأوزان الآتية

 ...ة،ة، تجِارَ ة، زِراعَ خِياطَ : لاثي على حرفة، نحوفيما دلّ الفعل الثّ : ةالَ فعَِ - 1

ة(، خضر )زُرْقَة(زرق: دلّ الفعل الثلاثي على لون، نحووذلك إذا : فُعْلَة- 2  ..،)خُضرَْ

 ..هَيَجان، غَلَيان، خَفَقان،: الفعل الثلاثي على تقلّب واضطراب، نحو وذلك إذا دلّ  :فَعَلان - 3

 ...هُتاف، عُواء، صَهِيل، زَئِير،: وذلك إذا دلّ الفعل الثلاثي على صوت، نحو: فَعِيل/فُعال- 4

 ...اء،اح، إبَِ جمَِ : الفعل الثلاثي على امتناع وذلك إذا دلّ  :الفعَِ  - 5

 ..صُداع، زُكام، سُعال،: وذلك إذا دلّ الفعل الثلاثي على مرض، نحو :الفُعَ  - 6

 .أما إذا لم يدل الفعل على شيء مما تقدّم، فيُنظر إلى وزنه ونوعه ):متعدّ أو لازم(باعتبار وزنه ونوعه) ب

 ...،)سَمْعٌ (، سمع)حمَْدٌ (، حمد)فَتْحٌ (فتح: المتعدّية، نحو الأفعال الثلاثيةوذلك لأغلب : فَعْلٌ  - 1
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، )أَسَفٌ (فسِ ، أَ )تَعَبٌ (بتَعِ : ، نحو)فَعِلَ (المكسورة العينوذلك لأغلب الأفعال الثلاثية اللازمة : فَعَلٌ  - 2

 ...،)جَزَعٌ (عزِ جَ 

، )قُعُود(قعَد: ، نحو)فَعَل(اللازمة الصحيحة المفتوحة العين وذلك لأغلب الأفعال الثلاثية: فُعُول - 3

 ).خُروج(خرَج

 ).صَوْمٌ، صِيام(صام: ، نحو)فعِالٌ (أو  )فَعْلٌ (فإذا كان الفعل معتل العين، فالأغلب يكون مصدره على وزن   

، )ظَرافةٌ (، ظَرُفَ )مَلاحَةٌ (مَلُحَ  :اللازمة المضمومة العين، نحو وذلك لأغلب الأفعال الثلاثية: ولَةٌ عُ فُ / فَعالَةٌ  - 4

 ).وبَةٌ صُعُ (صَعُبَ 

 صدر الفعل الرباعيــــــــــم:  ثانيا-  

 :قياسية، وهي كالآتي) سواء المجرد أم المزيد(أغلب مصادر الفعل الرباعي  

 .وهو قياسي :صدر الرباعي المجردــــــــم- )أ

 . "ةجَ رَ حْ دَ "دحرج  - "ةنَ أَ مْ طَ "طمأن  - "بعثرة"بعثر  ::نحو، )ةلَ لَ عْ فَ (إذا لم يكن مضعّفا، فقياسه على وزن- 1

فإذا كان الرباعي المجرد مضعفا ؛ أي فاؤه ولامه الأول من جنس وعينه ولامه الثانية من جنس ، فإن مصدره  -2

 ."وسواسا"و "وسوسة"وسوس  - "زلزالا"و "زلزلة"زلزل  : ، مثللالعْ فِ أو  ةلَ لَ عْ فَ : يكون على وزن 

 )لعَ فْ أَ ( صدر الثلاثي المزيد بالهمزة ـــــــم - )ب

 - "راجاخْ إِ  "أخرج – "راماكْ إِ "أكرم  : مثل "العَ فْ إِ "فإن مصدره يكون على وزن  ،إذا كان الفعل صحيح العين - 1

  ."ضاءمْ إِ  "أمضى – "يجادإِ "وجد أ

أو  "إفِْعَلَة"يتحوّل بالإعلال إلى  "إِفْعال"إذا كان الفعل معتل العين، فإن مصدره الذي يكون في الأصل على وزن  2- 

، وذلك بحذف ألف "إفادة"فدخل عليه إعلال بنقل الحركة فصار ) إفِْعَال(مصدره إفِْياد "أفاد": ، نحو "إفَِالة"

  . "ةدارَ إِ  "أدار – "ةشارَ إِ "أشار  – "ةقامَ إِ "أقام  :، وتعويضها بتاء في الأخير، ومنه)عين الفعل( "عالفْ إِ "

 ):لعّ ف( لاثي المزيد بتضعيف العين ـــصدر الثـــــم- )ج

ح لوّ  -  "يداحِ وْ تَ "د وحّ  - "يماظِ عْ تَ "م عظّ  -  ايربِ كْ  تَ كبرّ  : مثل ،)يل عِ فْ تَ ( صدره على وزن مف ،إذا كان صحيح اللام - 1

 ."يحاوِ لْ تَ "

  : مثل ،) فْعِلَةتَ ( إذا كان معتل اللام يكون مصدر على وزن  - 2 

  ".يةقِ رْ تَ " ىرقّ  -"ية مِ نْ تَ " ىنمّ  –"ية بِ رْ تَ " ىربّ  -
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،  )ة لَ عِ فْ تَ ( و ) يل عِ فْ تَ ( أي على  ؛كون مصدره على الوزنين السابقينيفالأغلب أن  ،إذا كان الفعل مهموز اللامأما -3

  ". ةئَ برِْ تَ "و "تبريئا "أ برّ  – "ةئَ طِ تخَْ "و "تخطيئا" أخطّ  : مثل

 "يبارِ تجَْ "ب جرّ  :مثل ،)ة لَ عِ فْ تَ ( و ) يل عِ فْ تَ ( اللام، وجاءت مصادرها على الوزنينفعال صحيحة الأهناك بعض -4  

 ."ةلَ مِ كْ تَ "و "لامِيكْ تَ "ل مّ ك - "بةرِ تجَْ "و

 )فاعل( لاثي المزيد بالألف ـــــصدر الثـــــــم - )د

 "ةلَ قاتَ مُ "و "تالاقِ "قاتل  -  "ةشَ ناقَ مُ "و "قاشانِ "ناقش  : : مثل ،)مُفَاعَلَة( أو ) ال عَ فِ ( مصدره القياسي على وزن   -1 

 ."ةلَ واصَ مُ "و"صالا وِ "واصل  - "ةاجّ محُ "و "جاجاحِ "حاج  -

  ."ةياسرََ مُ " سراي : ، مثلفقط  )ةلَ فاعَ مُ ( فالأغلب أن مصدره على وزن  ،اءيإذا كانت فاؤه  - 2 

  ".مُساعَدَة"ساعد : ، مثلفقط "مُفاعَلَة"هناك أفعال قليلة استغني فيها بمصدر -3

 عل الخماسيـــــــصدر الفـــــم: الثاــــث- 

، فإن مصدره يكون على وزن الفعل مع ضم ) ل فاعَ تَ  (أو ) ل فَعَّ تَ ( أو )  لَ لَ عْ فَ تَ (إذا كان الفعل الخماسي على وزن  -1

َ "ن تمكّ  -  "رثُ عْ بَ تَ "تبعثر  -  "جارُ حْ دَ تَ "تدحرج  : ، مثل الأخير الحرف الذي قبل ل اتَ قَ تَ   - "مكرُّ تَ "م رَّ كَ تَ  -"نكُّ تمَ

َ  - "لقاتُ تَ "  ."سُكاتمَ "ك اسَ تمَ

 ىتحدّ  :  الحرف الذي قبل الأخير ، مثلسرفإن المصدر يكون على وزن الفعل أيضا مع ك معتلة،كانت لام الفعل  ذافإ   

  .ياواصِ تَ  تواصى -  يتحدِّ 

قياسي، يكون على وزن فعله بكسر ثالثه وزيادة  فمصدره  ،)لّ عَ فْ اِ (، أو)لتعََ فْ اِ (أو ،)لَ فَعَ انْ (إذا كان الفعل على وزن  -2

  : ألف قبل آخره؛ يعني أن أوزانها على الترتيب

 ."تاحافِ نْ اِ "انفتح -  "ارا سكِ نْ اِ "انكسر  :مثل ،)عالفِ نْ اِ (-

 . "ثالاتِ مْ اِ "امتثل  :مثل ،)عالتِ فْ اِ (-

  ".راراحمِْ اِ "احمر : مثل، )لالعِ فْ اِ (-

  داسيالسّ  الفــــعل صدرـــــم :رابعا- 

وتنطبق عليه القاعدة السابقة مباشرة، أي يكون المصدر على وزن الفعل مع كسر الحرف الثالث وزيادة ألف قبل 

 : الحرف الأخير ، فنقول

  ".قاعانفرِ اِ " افرنقع: ، مثل  "لالعِنْ فْ اِ  "مصدره لَ عَنلَْ فْ اِ - 1
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  ".ر ارا هْ فِ كْ اِ " اكفهرّ : ، مثل  "للاّ عِ فْ اِ  "مصدره  لَّ لَ عَ فْ اِ  -  2

  ".يشاباشِ عْ اِ " اعشوشب  :، مثل "افِْعِوْعال"مصدره  افِْعَوْعَلَ  – 3

 ."اخِْضِيرار"اخضارّ  :، مثل  "افِْعِيلال" مصدره  عالّ فْ اِ  -4

  ".راجاخْ تِ سْ اِ " استخرج : ، مثل  "عالفْ تِ سْ اِ  "مصدره  لعَ فْ تَ سْ اِ  - 5

لَ - 6  )أي أسرع.("اجِْلِوّاذ"اجلوّذ : مثل، "افِْعِوّال"مصدره  افِعَوَّ

أي بحذف  ؛)فعال إ(ه يحدث فيه ما حدث في مصدر فإنّ  ،معتل العين) استفعل ( فإذا كان الفعل الذي على وزن    

  .ةقامَ تِ سْ اِ ) وامقْ تِ أصلها اسْ (استقام  -  "شارةتِ سْ اِ " استشار  : مثل، تاءبالألف والتعويض عنها 

 2المصـــــــــــــــادر  -

 II - يميــــــصدر المــالم 

باعتبار أن ميم " المفاعلة"لغير  ، غير أنه يبدأ ميم زائدة  الصريحهو مصدر يدل على ما يدل عليه المصدر  :تعريفه- 1

قوة الفعل ، وتدل الميم الزائدة على )مةاصَ مخَُ  -خاصم(المفاعلة ليست زائدة في الوزن القياسي للمصدر الرباعي 

 .وتأكيده؛ فالمصدر الميمي مضيعة أقوى دلالة من ضياع

 :تهــــــياغـــص- 2

 :يصاغ المصدر الميمي من الفعل الثلاثي على وزن :من الفعل الثلاثي  - )أ

  ."مَرَدّ "ردّ  -"مَبْدَأ"بدأ  -ئس مَيْأَسي – مَوقَىقی و - "بضرَْ مَ "ضرب  - "ب شرَْ مَ "شرب  : مثل ، لعَ فْ مَ  - *

فإن مصدره الميمي يكون على  ،إذا كان الفعل مثالا صحيح اللام وفاؤه تحذف في المضارعوذلك ، مَفْعِل - *

  ".عقِ وْ مَ "وقع  -  "عضِ وْ مَ "وضع  - "دعِ وْ مَ " وعد  : ، مثل )مَفْعِل(وزن

، مثل ) لعِ فْ مَ (وزن ، وردت شاذة على ) ل عَ فْ مَ  (على أن هناك أفعالا كان ينبغي أن يكون مصدرها الميمي على وزن    

   . "ةفَ رِ عْ مَ "عرف  - "رةفِ غْ مَ "غفر  - "يرصِ مَ "صار  -  "بيِتمَ "بات  - "عجِ رْ مَ "رجع 

 :ن غير الثلاثيــــــــم- )ب

مضمومة وفتح  يمالمضارع، مع إبدال حرف المضارعة معلى وزن الفعل ا يُصاغ المصدر الميمي من غير الفعل الثلاثي   

 ."مُسْتَغْفَر"استغفر  - "قاممُ "أقام  -  "قسبَّ مُ "سبق –" جرَ مخُ "أخرج  :مثل ،ما قبل الآخر

 :كيفية التفريق بين المصدر الميمي عن باقي المصادر الأخرى- *

 :إذا كان ميميا، فإننا يمكن أن نجعل مكانه المصدر الصريح، نحو   
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  .الكرة منطلق بها نحو المرمى- د.  /  انطلقت المباراة منطلقا سريعا- ج/     .الملعب منطلق المباراة- ب.  / منطلق المباراة التاسعة مساء- أ

 :هي المتضمنة المصدر الميمي لأننا يمكن أن نضع مكانه المصدر الصريح، فنقول) ج(فالجملة   

 .ا سريعاانطلاقانطلقت المباراة - ج 

III - صدر الصناعيــــــالم 

 :عريفهـــــت - 1

بطريقة قياسية، للدلالة على الاتصاف بالخصائص الموجودة في هذه  )الجامدة والمشتقة(اغ من الأسماءيُصهو مصدر   

 .الأسماء

 :وغهـــــريقة صـــــــــــــــــــط - 2

 ... "ةواقعيّ "واقع  -  "ةعالميّ "عالم  -  "ةقوميّ "وم ق: مثل تاء مربوطة،اء مشددة على الاسم تليها يبزيادة  يُصاغ  

، والاسم ..)شاعريّة، مندوبيّة،(، والاسم المشتق...)مدنيّة، إنسانيّة،(اسم الذات: ناعي منإذا، يُصاغ المصدر الصّ    

 ..،)رأسماليّة(، والأسماء المركّبة..)،"حيثيّة"حيث - "كيفيّة"كيف(المبني

وصوف، والثاني غير مسبوق هناك فرق بين الاسم المنسوب المؤنّث والمصدر الصناعي؛ فالأول مسبوق بم :ملاحظة- 

  :بموصوف، مثل

 ).اسم منسوب.(الخصال الإنسانية توحّد البشريّة-

 ).مصدر صناعي. (الإنسانيّة هي أساس المجتمع-

VI  -اسم المرّة(مـــــــــــصدر المـــــــــــــــــرّة( 

للدلالة من الفعل الثلاثي وغير الثلاثي مصدر يصاغ  و، و ه "اسم المرة" ويسمّى أحيانامصدر المرة  :عريفهــــــت - 1

 .على أن الفعل حدث مرة واحدة

 :صاغ منه مصدر المرة أن يكونيشترط في الفعل المُ   :روط صياغتهــــش- 2

 ..بئس، نعم، عسى، : متصرّفا، فلا يُصاغ من الأفعال الجامدة، مثل-

 ..حسب،ظن، علم، رأى،وجد، : غير قلبي، فلا يُصاغ من أفعال القلوب-

 ..حسُن، قبُح،: ألا يدل على صفة لازمة لصاحبها، فلا يُصاغ من-

 :صـــياغته من الفعل الثلاثي - 3

  ".ةزَّ هَ " هزّ  -  "ةلَ وْ قَ "قال  - "ةفَ قْ وَ "وقف  -  "جَلْسَة"جلس  : مثل ،)ة لَ عْ فَ ( من الفعل الثلاثي على وزن  يصاغ  
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ة وَ عْ دَ "دعا  : مثل ،)واحدة ( فإن مصدر المرة يكون بالوصف بكلمة  ،)ة لَ عْ فَ ( تي على وزن يأادي عفإذا كان المصدر ال 

  ".ة واحدةحَ يْ صَ "صاح  - "ة واحدةوَ فْ هَ "هنا  - "ة واحدةدَ شْ نَ "نشد  – . "ة واحدةحمَْ رَ "رحم  - "واحدة

  :من غير الثلاثيياغته ـــص - 4

 -  "ةلاقَ انطِ "انطلق  - "ةيحَ بِ سْ تَ "ح سبّ  :مثل، )للتفريق(بزيادة تاء  )الصريح(صاغ على نفس المصدر العادييُ   

 : لوصف بكلمة واحدة، مثلاصاغ بيُ فإن كان المصدر العادي مختوما بالتاء، فإن مصدر المرة  ".ةراجَ خْ استِ "استخرج 

 . "ة واحدةقامَ إِ "أقام  - "ة واحدةشارَ استِ "استشار 

V- يئةـــصدر الهــــــــــــــم:  

اغ إلا من يُصوهو لا  .هيئة حدوث الفعل وهو مصدر يدلّ علىحيانا اسم الهيئة، أويسمي  يئة،مصدر اله: عريفهـــت- 1

 ."وِقْفَة"وقف  - "ةسَ لْ جِ "جلس  : مثل ،) عْلَةفِ ( الفعل الثلاثي، على وزن 

 .، إذا توفّرت فيه شروط اسم المرّة) عْلَةفِ ( على وزن الفعل الثلاثي فقطيصاغ من : ياغتهـــص- 2

 :، فإنه يجب إضافة وصف لاسم الهيئة للتّفرقة بينهما، مثل) عْلَةفِ ( إذا كان المصدر الصريح على وزن  :لاحظةـــم- 3

 .خبرت الرجل خِبرَة طويلة

  :الهيئة لأفعال غير ثلاثية، مثل بعض مصادر اللغةوردت في كتب ة من غير الثلاثي، لكن يئلا يُصاغ اسم اله -

  .ية لا يقاس عليها عومعنى ذلك أنها سما                  .خمِْرَةاختمرت المرأة 

 :اسم المصدر- 

ح ، إلا أنّ حروف اسم المصدر تقل عن حروف ياسم المصدر هو اسم دل على الحدث دون الزمن كالمصدر الصر   

 . ح اغتسالايإعطاء ـ اغتسل غسلا والمصدر الصرح يأعطى عطاء ، والمصدر الصر: فعله مثل

 . والمصدر الصريح إعانة أعان عونا -
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ثةـــالالمحاضرة الثّ   

مذكّر والمؤنّثال   

 :وعتبار النّ ـــــــــــسام الاسم باعـــأق- 1

 : ينقسم الاسم من حيث النوع إلى مذكّر ومؤنّث   

سيف ذكر : غوي نقولوهو مصطلح نحوي يقابل المؤنث، وهما في العربية جنسان معروفان، وفي معناه اللّ : المذكّر- أ

 .وابل شديد: رجل ذكر؛ أي قوي شجاع أبيّ، ومطر ذكر: ومذكّر، ويُقال

 .غير الصلب: والأنيث. لان ولم يتشدّد: تأنّث في الأمر: ين، يُقالالتأنيث مأخوذ من اللّ  :المؤنّث- ب

ر عن علامة تدلّ والتذكير في اللغة العربية أصل، والتأنيث فرع، ولكون التذكير هو الأصل استغنى الاسم المذكّ    

 .لذا احتاج الاسم المؤنّث إلى علامة يُعرف بها. 1عليه، ولكون التأنيث فرعا عن التذكير افتقر إلى علامة تدلّ عليه

: وإما بالتّحوير؛ كقولنا. زيد سعاد، سماء، ناقة ونحوها: والتذكير والتأنيث في اللغة العربية؛ إما بالوضع، مثل   

 ..،)حمراء(، أحمر)ىكبر(، أكبر)واسعة(واسع

 :أقسام المؤنّث من حيث المعنى - 2

 ...زينب، حمامة، بقرة،: وهو كل ما دلّ على إنسان أو حيوان يلد أو يبيض، نحو :مؤنّث حقيقي - أ

شجرة، مدرسة : وهو ما لا يلد أو يبيض، سواء أكان مختوما بعلامة تأنيث أم غير مختوم، مثل :مؤنّث مجازي - ب

 .ولا يُدرك إلا بالسّماع... شمس، دار،

 :هناك وسائل عديدة لمعرفة المؤنث المجازي، منها  

 .هازرعت الأرض - "اللـهّ الذين كفروا هاوعد النار": قوله تعالى: ، نحودلالة ضمير المؤنث العائد عليه- 

 .واسعة أرض هذه: ، نحو الإشارة إليه-

 ."يكذّب بها المجرمون التي جهنمّهذه ":، نحو قوله تعالىالاسم الموصول-

 ."العير تْ ولمّا فصل". "آمناّ الأعراب تْ قال":، نحو قوله تعالىتأنيث الفعل-

 ."شعب ثلاثظل ذي ": ، نحو قوله تعالىمخالفة العدد -

 ).ةريْضَ أُ (، أرض)ةسُويْقَ (ساق: ، نحوالتصغير- 

 .خصبةً  اأرضً نزلت : ، نحووصفها - 

                                                           
 .129ينظر، محمد فاضل السامرائي، الصرف العربي أحكام ومعان، ص- 1
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 :1هي) من حيث اللفظ(أنواع المؤنّث حسب علامة التأنيث - 3

 ..حمزة، فاطمة،: وهو كل اسم منتهٍ بتاء التأنيث المربوطة، نحو :المؤنّث اللفظي- أ

وهو كل اسم دل على مؤنّث وليس فيه علامة من علامات التأنيث، وتُعرف من خلال السماع،  :المؤنّث المعنوي - ب

أرض، بئر، جهنمّ، دار، شمس، (، ..)أذن، يد، قوم،(، ..)مصر، فلسطين،(، ..)سعاد، زينب، كلثوم،: (مثل

 ...).كأس،

عائشة، خديجة، حسناء، : ، مثلوهو ما دل على مؤنث مع وجود علامة تأنيث ظاهرة :المؤنّث اللفظي المعنوي- ج

 ...نجوى، سلوى،

 :أنيثــــلامات التّ ــــــــــــــــــــع - 4

والتاء أكثر في الاستعمال من الألف، لذلك قُدّرت في . تاء التأنيث، الألف المقصورة، الألف الممدودة :وهي ثلاثة  

 .بعض الأسماء كعين وكتف ويد

 ..قامت، تقوم، تكتب،: وتختص بالأفعال، مثل. قائمة: وهي على قسمين، مختصة بالأسماء، مثل :اءــــــالتّ - أ

 :هناك من الصفات ما يشترك فيها المذكر والمؤنّث، ولا تلحق بها تاء التأنيث، وهي   

فقد  ،"مفعول"فإذا كانت بمعنى . ؛ رجل صبور وامرأة صبور)شاكر(، شكور)صابر(صبور: فَعُول بمعنى فاعل- *

 .حلوبة، بمعنى محلوبة: تلحقه التاء في التأنيث، نحو

 ..مِهْذار، مِعْطاء،: مِفْعال من صيغ المبالغة، نحو- *

 ..مِعْطيرِ، مِنطْيِق،: مِفْعيل، نحو- *

 ).أي زاد عزيمة(مِغْشَم: مِفْعَل، نحو- *

 :ألف التأنيث المقصورة - )ب

 :أنيث، ولها أوزان قياسيّة، منهاوهي ألف تُزاد في آخر الأسماء للدلالة على الت  

 ...حُبْلى، رُجْعى، :فُعْلى - *

 .ذِكْرى :فعِْلى- *

عَى، دَعْوَى، شَبْعَى، نَجْوَى، :فَعْلى- *  ..صرَْ

 ).اسم نهر(بَرَدَى :فَعَلىَ - *

                                                           
 .186،187ينظر، هادي نهر، الصرف الوافي، ص - 1
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 ..سُكارى، :فُعَالى - *

 :ألف التأنيث الممدودة - )ج

 :1وتُضاف هذه الألف في آخر الأسماء للدلالة على التأنيث، ولها أوزان، أهمها   

 ..خضراء، حسناء، صحراء،: فَعْلاء - *

 .أَرْبعَِاء: أَفْعِلاء- *

 .عَقْرَبَاء: فَعْلَلاء - *

 .قُرْفُصاء: فُعْلُلاء - *

ياء: فعِْليِاء - *  .كبرِِْ

 .عَاشُوراء: فَاعُولاء - *

 :ملاحظة مهمّة- 

: يُشترط في ألف التأنيث الممدودة أن تكون زائدة على الحروف الأصلية للكلمة وإلا فلا يعدّ الاسم مؤنّثا، مثل  -

 .ابتداء، إنشاء، اهتداء

 :هناك علامات أخرى للتأنيث لكن أغلبها خاص بالفعل، وهي - 

 .جاءت: تاء التأنيث الساكنة في آخر الفعل الماضي، نحو- *

 .تكتب: المضارع، نحو التاء في أول الفعل- *

 .أنتنّ، إيّاكنّ : النون المشدّدة في الضمير المنفصل- *

 .ذهبن، يذهبن: نون النسوة في الفعل الماضي والمضارع، نحو - *

 .أنتِ، إيّاكِ : الكسر في الضمير، نحو- *

 

 

 

 

 

                                                           
 .136-135للتوسع، ينظر، محمد فاضل السامرائي، الصرف العربي، - 1
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 رابعة المحاضرة ال

 المفرد والمثنى والجمع السالم

 :عددأقسام الاسم باعتبار ال- *

المذكر السالم، المؤنّث (المفرد والمثنىّ والجمع: فيون الاسم باعتبار دلالته العددية إلى ثلاثة أقسام، هييُقسّم الصرّ    

 ).السالم، التكسير

 المــــفرد: أوّلا

صفة، المفرد هو الواحد؛ أي ليس بمثنى ولا جمع، ولا ملحقا بهما، ويكون مذكرا أو مؤنثا، نكرة أو معرفة، علما أو    

فاطمة، عالم، سيبويه، سامي، سلمى، : معربا أو مبنيا، متصرّفا أو جامدا، صحيحا، ومنقوصا ومقصورا وممدودا، نحو

 1الخ...حسناء، دولة، بلد، شجرة، كتاب، رجل،

 المـــــــــــــــثنىّ: ثانيا

قام : التثنية العطف، تقول هو ما دل على اثنين أو هو ما وضع لاثنين وأغنى عن المتعاطفين، لأن أصل: تعريفه - 1

 .قام زيد وزيد، إلا أنهم حذفوا أحدهما وزادوا علامة التثنية للإيجاز والاقتصاد: الزيدان، والأصل

 :علامته وكيفية التثنية - 2

، أما في حالتي النصب )جاء الطفلان(في التحويل إلى المثنى يضاف للاسم المفرد ألفا ونونا مكسورة في حالة الرفع    

ويشترط في الحالتين أن يكون الحرف الذي يسبق ). رأيت الطفلين، مررت بالطفلين( "ياء ونون"والجر فيضاف 

 .الزيادة مفتوحا

 :شروط التثنية - 3

 :لا بد أن تتوفر فيه شروط هيحتى يُثنىّ الاسم    

 .فلا يُثنىّ المثنى أو الجمع، الإفراد - *

 ).يُستثنى من ذلك الملحق بالمثنى(فلا يثنى المبنى، الإعراب - *

، يُستثنى من )، سيبويهبعلبك(أو المركب تركيبا مزجيا) قم محمد(فلا يثنى المركّب تركيبا إسناديا، عدم التركيب - *

كما يمكن تثنية التركيب الإسنادي  ).عبدا االله، عبدي االله(عبد االله: الذي يثنى أوله فقط، نحوذلك التركيب الإضافي 

 . ذوا سيبويه: ، مثل)ذوا(أوالمزجي، وذلك بإضافة

                                                           
 .200ينظر، هادي نهر، الصرف الوافي، ص- 1
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 .محمدان: إلا إذا قصد تنكيره، مثل "العلم"ثنى فلا يُ التنكير،  - *

القمر لعدم المماثلة، إلا مجازا أو عند قصدك فلا يثنى الشمس وأن يكون للاسم مماثل؛ أي ثان في الوجود،  - *

 . بالقمرين الشمس والقمر

 .فلا يُقال العمران في أبي بكر وعمر لعدم الاتفاق في اللفظأن يتفّقا الاسمان في اللفظ،  - *

 .فلا يُقال العينان في العين الباصرة والعين الجاريةأن يتفقا الاسمان في المعنى،  - *

الأب (الأبوان: العرب بعض التثنيات لأسماء اختلفت في اللفظ والمعنى على التّغليب، مثل هذا، وقد وردت عن   

 ).دجلة، الفرات(، الفراتان)أبو بكر ، عمر(، العمران)التمر، اللبن(، الأسودان)القلب، اللسان(، الأصغران)والأم

 :الملحق بالمثنى - 4

 .كلا، كلتا، هذان، هاتان، اللذان، اللتان، اثنان، اثنتان: يُلحق بالمثنىّ  

 :حذف نون المثنى عند الإضافة - 5

 :، نحو)الرفع والنصب والجر(تحُذف نون المثنى عند الإضافة في حالات الإعراب الثلاثة   

 .اللغة العربية مررت معلّمَي./ رأيت معلّمَي اللغة العربية./ جاء معلّما اللغة العربية-

 الجــــمع: ثاــــــــــــــــــثال- 

جمع المذكر السالم، جمع المؤنّث السالم، : هو ما دلّ على أكثر من اثنين وأغنى عن المتعاطفين، وهو في العربية ثلاثة أنواع  

 .جمع التكسير

 :جمع المذكر السالم - 1

في حالتي  "ياء ونون"في حالة الرفع، و "واو ونون"دة ويسمى الجمع الصحيح، وهو ما دل على أكثر من اثنين بزيا  

 .ويسمى سالما لأن لفظ الواحد صحّ وسلم فيه. النصب والجر مع فتح النون في الحالتين

 :1، لكل منهما شروط)صفة(أو مشتقا) علما(الاسم المراد جمعه جمع المذكر السالم إما يكون جامدا     :  شروط جمعه - )أ

 :الجامدشروط الاسم - *

، )عدم العلمية(، رجل)لعدم التذكير(زينب: أن يكون علما لمذكر عاقل، فلا يصح جمع ما ليس علما مذكّرا، مثل- 1

 .لأنهما علم لمذكر عاقل) سعيد، سعيدون(، )محمد، محمّدون(في حين يجمع). لعدم العقل(جبل

 .أن يكون مفردا - 2

                                                           
1
  .56-55-54النحو التطبیقي، صینظر، خالد عبد العزیز، - 
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 ).فلا يجُمع المبني(أن يكون معربا - 3

أو تركيبا إسناديا، أما المركب تركيبا إضافيا فيجوز جمع صدره ثم ) حضرموت(تركيبا مزجيا ألا يكون مركّبا - 4

كما يمكن جمع التركيب الإسنادي والمزجي ).صائدو الحيوانات(صائد الحيوانات: إضافته إلى عجزه، نحو

 ).أي أصحاب الحق(جاء ذوو جاد الحق: للمذكر، وذوات للمؤنث، نحو "ذوو"باستعمال 

 ...ون خاليا من التاء، فلا يجُمع طلحة، عبيدةأن يك - 5

 :شروط الاسم المشتق - *

 :يشترط عند جمع المشتق نفس الشروط المتعلقة بالاسم الجامد يُضاف إلى ذلك   

 ).الأفضل، الأفضلون(، )الأكرم، الأكرمون: (نحو.أن يكون صفة لمذكر عاقل- 1

 ...صبور، جريح،: ألا يكون مما يستوي فيه المذكر والمؤنث، مثل-2

 "فعلى"أما ما مؤنثه .. ،)عوراء(، أعور )صفراء(أصفر:/ ، مثل"فَعْلاَء"الذي مؤنّثه  "أفعل"ألا يكون على وزن -3

 ..هكذا مع أحسن، أفضل،و، )أعظمون(، جمعه"عظمى"، مؤنثه )أعظم(فيجمع بشكل عادي

  ...،)جَوْعى(، جوعان)عَطْشى(عطشان: ، مثل"فَعْلىَ "الذي مؤنثه  "فَعْلان"ألا يكون على وزن -4

 :ملاحظات مهمة - *

أما رجل ). مُسْلِمون(، فعند جمع مُسْلمِ)لا يتغير شيء في بنيته مفرده(يُشترط في جمع المذكر السالم أن يسلم عند الجمع-

 .، فقد تغيرّت بنية الكلمة)رجال(تجُمع على ) مفرد، مذكر، عاقل(

 ).فكل منها مفرد...(حمدون، زيدون، عابدين، شاهين، :لا يعد من جمع المذكر السالم -

مررت ./ أكرمت معلّمي اللغة العربية/ جاء معلمو اللغة العربية:تحُذف نون جمع المذكر السالم إذا أضيفت، فنقول -

 .بمعلمي اللغة العربية

 :الملحق بجمع المذكر السالم - )ب

 :1هناك ألفاظ لم تستوف شروط جمع المذكر السالم، ولكنها أعربت إعرابه، فاعتبرت ملحقة به، ومنها 

 .، ليس لها مفرد)بمعنى أصحاب(أولو-

 .الحمد الله رب العالمين): لا تدل على عاقل(أرضون، عالموَن، عالمينَ  -

 ..).عشرون، ثلاثون،(ألفاظ العقود -

                                                           
 .وما بعدها  57ينظر، خالد عبد العزيز، النحو التطبيقي، ص للتوسع،- 1
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 .أهلون-.                         غير عاقل، )سِنين، سِنون(سنة ، يجمع -

 :جمع المؤنث السالم - 2

هو ما دلّ على أكثر من اثنين أو اثنتين بزيادة ألف وتاء على مفرده ويشترك في هذا الجمع من يعقل من المؤنث وما لا    

 1.يعقل

 :كيفية جمعه - )أ

زينب، (، )مسلم، مسلمات: (يجُمع الاسم الصحيح جمع المؤنث السالم بزيادة آخره ألف وتاء على مفرده، مثل   

 .)زينبات

حسنة، : (فإذا كان في آخر مفرده تاء حُذفت حتى لا تجتمع في الاسم الواحد علامتان من علامات التأنيث، نحو

 ).مؤمنة، مؤمنات(، )حسنات

 :يُشترط في الاسم المراد جمعه جمع المؤنث السالم أن يكون        :شروط جمعه - )ب

مرضع، (،  )صحراء، صحراوات(، )فاطمة، فاطمات(، )مريم، مريمات: (، نحووصفاته) لفظا ومعنى(علما مؤنّثا- 1

: ، نحو"فَعْلان"الذي مذكره على وزن  "فعلى"يُستثنى من ذلك ما كان على وزن ). ، ذكرى، ذكريات)مرضعات

 .وهي عبارة عن جمع تكسير) ظمأى، ظِماء(، )عِطاشعطشى، (

: يُستثنى من ذلك). شجرة، شجرات( ،)عائشة، عائشات: (، نحومختوما بتاء التأنيث الزائدة علما كان أو غير علم-2

 .، وهي عبارة عن جمع تكسير)أمم(، أمّة)إماء(، أمَة)شفاه(، شفة)نساء( امرأة

 ).تكريمات(، تكريم)وجدانات(وجدان: ، نحومصدرا مجاوزا الثلاثة حروف-3

 ).دريهمات(، دُرَيهْمِ)كتيّبات(كُتَيِّب: ، نحومصغّر مذكّر غير عاقل-4

 ).مهرجانات(، مهرجان)تلفزيونات(تلفزيون :الأسماء الأعجميةّ - 5

 ..وحوش ضاريات، شوارع واسعات،: ، نحوصفة لمذكر غير عاقل - 6

 -).بمعنى صاحبات(أولات -:لمؤنث السالم في إعرابه بعض الأسماءيُلحق بجمع ا   :الملحق بجمع المؤنث السالم - )ج

 ).وهما علم لموضعين( عرفات، أذرعات

 

 

                                                           
 .216المرجع السابق، ص- 1
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الخامسة والسادسة المحاضرة  

 جموع التكسير ودلالاتها

 :جمع التّكسير-*     

يشاركه في معناه مع تغيرّ وهو أحد أنواع الجموع في اللغة العربية، وهو ما يدل على ثلاثة أو أكثر، وله مفرد : تعريفه- 1

عند جمعه ونقله من صيغة ) التغيير في البنية(حتمي، هذا التغيير هو السبب في تسميته تكسيرا، فكأنما أصابه الكسر

 1.المفرد التي هو عليها إلى صيغة الجمع الجديدة

 :ومن خلال المقارنة بينه وبين الجمعين السابقين ندرك الاختلاف وسبب التسمية   

 ).أُسُدٌ (أَسَد -)  رِجَال(رَجُل )   /مُسْلِمون، مُسْلِمات(سْلمِمُ -

سلمت بنية المفرد عند التّحويل إلى الجمع، فالميم مضمومة والسين ساكنة ) المذكر والمؤنث(ففي الجمعين السالمين   

 .تحويلها إلى الجمعبنيتها في المفرد عند ) تغيرت(فقد كسرت) رجل، أسد(واللام مكسورة، في حين أن كلّ من كلمة

 :والتّغيرّ في البنية قد يكون   

 ).مصباح، مَصابيح(، )قلم، أَقْلام:(نحو بالزيادة،- *  

 ).تخمة، تخَُم(، )رسول، رُسُل: (نحو بالنقصان،- * 

 .أُسُدٌ  -أَسَدٌ : تغيير الشكل - *

 :أقسام جمع التكسير وأوزانها- 2

اختلف الباحثون في كون جمع التّكسير سماعيا أم قياسيّا، ورغم كون جمع التّكسير سماعيا في أغلبه وأصله، فقد    

أوزان تدل على جموع القلة، وأوزان تدل على جموع الكثرة، : حاول العلماء ضبط بعض أوزانه، وقسّموها إلى قسمين

 .عليها صيغ منتهى الجموعإضافة إلى أوزان أخرى تابعة لجموع الكثرة أطلقوا 

 جموع القلة: أولا- 

 :2وهي أوزان تدل في الغالب على عدد لا يقل عن ثلاثة ولا يزيد على العشرة، وهو أربعة أوزان   

 :وهو قياسي على نوعين: أَفْعُل- 1

                                                           
 .527ينظر، نجيب وهبة، الموسوعة العربية في النحو والصرف والبلاغة، ص - 1

  .وما بعدها 220نهر، الصرف الوافي، صوكذا، هادي .  وما بعدها 113ينظر، عبده الراجحي، التطبيق الصرفي،  - 2
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يكون  ، وألا)وعد، وقت(بشرط أن يكون صحيح العين، وألا تكون فاؤه واوا "لعْ فَ "في كل اسم مفرد على وزن -

 ).رنهُْ نهر، أَ (، )مجُ نْ نجم، أَ : (، نحو)عمّ، جدّ (مضعّفا

 :، نحو)ي -ا-و(، بشرط أن يكون قبل آخره مدّ )بدون علامة تأنيث(في كل اسم رباعي مؤنث تأنيثا معنويا-

 ).يمين، أَيْمُن(، )ذراع، أَذْرُع(

 :، وذلك في)فْعُلأَ (وهو قياسي في كل اسم ثلاثي لا ينقاس فيه الوزن السابق :أَفْعَال- 2

 ).باب، أَبْواب(، )ثوب، أَثْواب: (المعتل العين  - أ

 ).وصف، أَوْصاف(، )وقت، أَوْقات: (واوي الفاء  - ب

 ).عمّ ، أَعْمام(، )جدّ، أجداد: المضعّف  - ت

 ).كبد، أَكْباد(، )جمل، أَجمْال: (إذا لم يكن ساكن العين  - ث

 ).قفل، أَقْفال(، )عنق، أَعْناق): (فُعْل(أو ) فُعُل(أن يكون على وزن   -  ج

 :وهو قياسي على نوعين :أَفْعِلَة- 3

 ).رَغيف، أَرْغِفَة(، )طعام، أَطْعِمَة: (في كل اسم مفرد مذكر رباعي قبل آخره حرف مدّ، مثل  - أ

 : بشرط أن تكون عينه ولامه حرفا واحدا أو يكون معتل اللام) العَ ال أو فِ عَ فَ (في كل اسم على وزن  - ب

 ).قباء، أَقْبيَِة(، )أَرْدِيَةرداء، (، )زمام، أَزِمّة(-

 :وهي لا تطّرد في أوزان معيّنة، بل إن أكثرها سماعية، ومنها: فعِْلَة - 4

 .فتِْيَة/فتى : فَعَل  - أ

 .ثيرَِة/ثور : فَعْل  - ب

 .صِبْيَة/ صبي : فَعِيل  - ت

 .غِزْلَة/غزال : فَعَال  - ث

 .غِلْمَة/غلام : فُعَال  -  ج

 وع الكثرةــــــــــجم: ثانيا- 

على جمع لا يقل العدد فيه عن ثلاثة ويزيد على العشرة، ولها أوازن كثيرة أشهرها ثلاثة وعشرون  وهي أوازن تدل  

 :1وزنا، نذكر منها

                                                           
  .وما بعدها 115عبده الراجحي، التطبيق الصرفي، ص: لمزيد من التوسع، ينظر- 1
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 ).حمُْر: ج/أحمر، حمراء(:لمؤنث، مثل )لاءعْ فَ (و) لمذكر) لعَ فْ أَ (وهو قياسي لكل وصف على وزن  :فُعْل- 1

 ).أسود، سُود(فإذا كانت عينه واوا وجب ترك فائه مضمومة -   

 ).أبيض، بِيض(أما إذا كانت عينه ياء وجب كسر الفاء -   

 :وهو قياسي في اثنين: فُعُل- 2

  ).غفور، غُفُر(، )صبور، صُبرُ : (بمعنى فاعل، مثل) فَعُول(وصف على وزن   - أ

مدّ، فإن كان المدّ ألفا فيشترط أن يكون غير مضعّف، كل اسم رباعي لامه صحيحة، بشرط أن يكون قبلها   - ب

ر(، )عماد، عُمُد: (مثل فإذا كان المد ). رُسْل/رسول، رُسُل (ويجوز تسكين العين إن كانت صحيحة). سرير، سرُُ

  ).زمام، أَزِمّة): (أَفْعِلَة(ألفا والاسم مضعّفا فقياسه على وزن 

 :وهو قياسي في: فُعَل- 3

 ).مدية، مُدَى(، )غرفة، غُرَف): (فُعْلَة(كلّ اسم على وزن   - أ

ى، كُبرَ ): أَفْعَل(الذي مؤنثه) فُعْلىَ (وصف على وزن   - ب  .كُبرَْ

 .جمُْعَة، جمَُع): فُعُلَة(اسم على وزن   - ت

ة، كِسرَ : (بشرط أن يكون اسما تاما لم يحذف منه شيء، مثل) فعِْلَة(وهو قياسي في كل اسم على وزن :فعَِل- 4 ، )كِسرَْ

 ).حِلْية، حُلىَ ): (فُعَل(وقد يأتي على وزن). حِجّة، حِجَج(، )، بدَِعبدِْعَة(

ساحر، : (لمذكر عاقل، بشرط أن يكون صحيح اللام، مثل) فاعل(وهو قياسي في كل وصف على وزن: فَعَلَة- 5

 ).كاتب، كَتَبَة(، )سَحَرَة

: يكون معتل اللام بالياء أو الواو، مثلبشرط أن ) فاعل(وهو قياسي في كل وصف لمذكر عاقل على وزن :فُعَلَة- 6

 )."أصلها غُزَوَة"غاز، غزاة (، )"أصلها رُمَيَة "رام، رُماة(

كوز، (، )دب، دِبَبَة:(، بشرط أن يكون صحيح اللام، مثل)فُعْل(وهو قياسي في كل اسم على وزن: فعَِلَة- 7

 ).قرد، قِرَدَة: (، مثل)فعِْل(وقد يأتي على وزن ).كوَِزَة

 :وهي جمع لـ :فَعْلىَ - 8

ى(، )مريض، مَرْضىَ : (، مثل)فَعِيل(صفة على وزن -أ  ).أسير، أَسرَْ

 ).سكران، سَكْرَى(، )أحمق، حمَْقَى:(، مثل)فَعِيل(صفة لغير -ب
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صائم، صائمة، :(، بشرط أن يكون صحيح اللام، مثل)فاعل أو فاعْلَة(وهو قياسي في كل وصف على وزن : فُعَّل- 9

م ع(، )صُوَّ  ).راكع، راكعة، رُكَّ

 ).صائم، صُوّام:(، بشرط أن يكون صحيح اللام، مثل)فاعل (وهو قياسي في كل وصف على وزن  :الفُعَّ - 10

 :وهو قياسي في أوزان كثيرة أشهرها: فعَِال - 11

قَصْعَة، (، )صَعْب، صِعَاب: (فَعْل، فَعْلَة، لاسمين أو وصفين، بشرط ألا تكون فاؤهما ولا عينهما ياء، مثل  - أ

 )قِصَاع

فلا ).ثمرة، ثِماَر(، )جمل، جمِال: (فَعَل، فَعَلَة، لاسمين، بشرط أن تكون لامهما صحيحة غير مضعّفة، مثل  - ب

 ).أَطْلال(، وطلل)فتِْيان(يجمع فتى 

رمح، (، )ذئب، ذِئاب: (غير واوي العين ولا يائي اللام، مثل) فُعْل(فعِْل، فُعْل، لاسمين، بشرط أن يكون  - ت

 ). رِماح

، وأن تكون اللام في الوزنين )فاعل(، على شرط أن يكون بمعنى )فَعِيلة(ومؤنثه ) فَعِيل(الوصف الذي وزنه   - ث

 ).ظرِافظريف، ظريفة، (، )كرِامكريم، كريمة، : (صحيحة، مثل

 ).عطشان، عطشانة، عِطَاش: (، مثل)فَعْلانَة(أو ) فَعْلى(الذي مؤنثة ) فَعْلان(الوصف الذي على وزن   -  ج

 :وهو قياسي عدة صيغ، أشهرها :فعِْلان- 12

 ).عود، عِيدان): (فُعْل(اسم على وزن -

 ). جار، جيران): (فَعَل(اسم على وزن  -

 ). حيط، حِيطان(، )أخ ، إخِْوان(، )خروف، خِرْفان( ، )غزال، غزلان: (إضافة إلى ذلك نجد في هذا الوزن 

 :وهو قياسي في عدّة صيغ، منها: فُعْلان- 13

 ).ظهر، ظُهْران(، )ركب، رُكْبان): (فَعْل(على وزن اسم -

 ).ذكر، ذُكْران(، )بلد، بُلْدان: (صحيح العين) فَعَل(اسم على وزن  -

 ).كثيب، كُثْبان: (، مثل)فَعِيل(اسم على وزن -

 :وهو قياسي في  الصيغ الآتية: فُعَلاء- 14

 ).كريم، كُرَماء): (فَعِيل(صفة على وزن -

 ).عاقل، عُقَلاء): (فاعل(صفة على وزن -
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 ،)شديد، أشدّاء: (بشرط أن يكون مضعّفا أو معتل اللام) فَعِيل(وهو قياسي في كل وزن على وزن  :أَفْعِلاء - 15

 ).قوي، أَقْوِياء( 

 :وهو قياسي في عدة صيغ، منها: فُعُول- 16

 ).نمر، نُمُور): (فَعِل(في الاسم الذي على وزن  -

 ).عين، عُيُون(، )كأس، كُؤُوس: (أن تكون فاؤه مفتوحة، وعينه ساكنة غير واوفي الاسم الثلاثي، بشرط  -

 ).طلل، طُلُول).(شجن، شُجُون(،)أسد، أُسُود: (الخالي من حروف العلة) فَعَل(ما كان على وزن  -

 صيغ منتهى الجموع: ثالثا- 

 :صيغ كثيرة، منهاوهي صيغ تدل على جمع الكثرة أيضا، وتبدأ من أحد عشر إلى ما لانهاية، ولها 

 ).مسجد، مساجد: (وذلك لكل اسم رباعي أوله ميم زائدة :مَفَاعِل- 1

 ).مصباح، مصابيح: (في كل اسم مزيد ما قبل آخره حرف مدّ : مَفَاعِيل- 2

 :وهو قياسي في عدة صيغ منها :فَوَاعِل- 3

 ).ناصية، نواص): (فاعِلَة(في الاسم والوصف على وزن -

 ).زوبعة، زَوَابِع(، )جوهر، جَوَاهِر): (فَوْعَلَة(أو ) فَوْعَل(في الاسم على وزن -

 ).خاتم، خَوَاتمِ): (فَاعِل(في الاسم على وزن -

 ).طابور، طَوابيرِ:(في كل اسم مزيد ما قبل آخره حرف مدّ : فَوَاعِيل- 4

 :، مثلوهو قياسي في كل رباعي اسما أو صفة، بشرط أن يكون مؤنّثا، ثالثه حرف مدّ  :فَعَائلِ- 5

 ).عظيمة، عَظائِم) /(عجوز، عَجائِز) /(شمال، شمائِل) /(صحيفة، صَحائِف) /(رسالة، رسائل(- 

 :وهو قياسي في: فَعَالىَ - 6

 ). عذراء، عَذَارَى(، )صحراء، صَحَارَى): (فَعْلاء(كل اسم أو صفة على وزن- 

 ).حُبْلىَ، حَبَالىَ ): (فُعْلىَ (وصف على وزن - 

كسلان، كَسْلىَ، كَسَالىَ (، )سكران، سَكْرَى، سَكَارَى وسُكَارَى): (فَعْلىَ (الذي مؤنثه ) فَعْلان(وصف على وزن - 

 ).وكُسَالىَ 

 :ويجمع:  فَعَاليِ  - 7

 ).عذراء، عَذَارِي(، )صحراء، صَحَارِي): (فَعْلاء(كل اسم أو صفة على وزن- 
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 ).فتوى، فَتَاوِي): (فَعْلىَ (الاسم الذي على وزن - 

وهذا الوزن في الأصل جمع للأسماء الرباعية التي كل حروفها أصلية، سواء لحقتها تاء التأنيث أم لم : للِفَعَا- 8

 ).قسطل، قساطل(،)جمجمة، جماجم: (تلحقها

 ).فرزدق، فرازد(، )سفرجل، سفارج: (الاسم الخماسي المجرد بعد حرف الحرف الخامس منه- 

، بعد حذف دَحَارِج) ج(مدحرج أو متدحرج، : (تحُذف الزوائد عند الجمعالاسم الرباعي أو الخماسي المزيدين، في  - 

 ).عنكبوت، عَناَكِب(، )عندليب، عَناَدِل(، )الزيادة

عصفور، ( ):فَعَاليِل(قلب ياء وصار عند الجمع على وزن ) ألفا/واوا (ا إذا كان الحرف الزائد حرف علّةأمّ -

 ).أسلوب، أَسَاليِب( ):أَفَاعِيل(أو  ).عَصَافيرِ

 .إذا تجاوز الاسم الأربعة أحرف ولم يكن رابعه حرف مد ردّ إلى الرباعي بالحذف عند الجمع :ملاحظة-

 ع الجمعــــــــــجم :رابعا- 

رجالات، : إلى أن نجمع جمع التّكسير، وذلك كأن تكون هناك جماعات من الرّجال، فنقول الحاجة قد تدعو إنّ   

والقاعدة التي نتبعها هي نفسها التي اتبعناها عند جمعنا للمفرد، وهي أن ننظر إلى ما يشبهه من الآحاد في عدد 

 ).أَعَاصِير/تشبه إعصار .(يلأَقَاوِ : ج.ج/ أَقْوال: ت.ج/قول : الحروف والحركة والسّكون فنجمعه مثله، نحو

 ).تشبه سلطان، سَلاَطِين.(غَرَابينِ: ج.ج/ غِرْبَان: ت.ج/غراب -

 .مَفَاعِل، مفاعيل، فَعَلَة، فُعَلَة، إذ لا شبيه لها في الآحاد: وعلى ذلك لا يجوز أن نجمع الجمع الذي على وزن   

 :ومن صيغ جمع الجمع التي وردت عند العرب نذكر   

 .أَعَارِيب/أعراب  :أَفَاعِيل- 2                                  ).أَسْوِرة، أَسَاوِر.  (أَيَادٍ ) /يد. ج(أيد: أَفَاعِل - 1

 .بُيُوتَات/بيوت  :فُعُولات  -5.     جمَِالات/ جمال :فعَِالات-4                      .حمََائِم/ حمام  :فَعَائلِ- 3

 اسم الجمع واسم الجنس: خامسا- 

 :وهو نوعان :اسم الجمع- أ 

 .، ناسنساء، قوم، رهط، غنم: وهو ما يدل على الجماعة وليس له واحد من لفظه؛ أي ليس له مفرد من لفظه-

، )راكب(رَكْبٌ : هو ما دل على جمع وله واحد من لفظه، ولكن صيغته ليست من صيغ جموع التكسير -

 ).صاحب(صَحْبٌ 

 :وهو نوعان :اسم الجنس - ب
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: بالتاء، نحو: وهو ما يطلق على القليل والكثير، وله واحد من لفظه، يفرقها عن مفردها إما :نس الجمعياسم الج- 

 .تركيّ / ترك -روميّ /روم: أو ياء النسب. تفاحة/تفاح -كلمة/كلم -نحلة/نحل

 ..هواء، ماء،تراب، لبن، : وهو ما يطلق على القليل والكثير، وليس له واحد من لفظه، مثل :اسم الجنس الإفرادي- 
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 المحاضرة السابعة

الممدود والمقصور والمنقوص   

 :أقسم الاسم- *

 .صحيح ومقصور ومنقوص وممدود: ينقسم الاسم صرفيا من حيث الصحة والاعتلال إلى   

 الاسم الصحيح: أولا- 

 ...جبل، قلم، كتاب، عمر: زائدتين، مثلهو الاسم الصحيح الآخر؛ أي ليس في آخره حرف علّة أو ألف وهمزة    

، لْوٌ دَ : ما قبله حرف ساكن، مثل) واوا، ياءً (ويلحق بالاسم الصحيح شبه الصحيح، وهو ما كان آخره حرف علّة   

 1.دْيٌ هَ 

 الاسم المقصور: ثانيا- 

جاء "كعلامة رفع المثنى، ولا الألف فيه طارئة "ما" "هذا"بمعنى ليس مبنيا كـ (هو اسم معرب في آخره ألف ثابتة  

، )عصوان(عصا: ، لا تكون أصلية مطلقا، وإنّما منقلبة عن واو أو ياء، نحو)أو نصب الأسماء الستة "معلّما اللغة

الملحقة بجَعْفَر، ) نوع من الشجر("أَرْطَى": ، نحو2حُبْلى، أو مزيدة للإلحاق: ، أو مزيدة للتأنيث، نحو)معنيان(معنى

 .3الملحقة بدرهم )ف الأذنالعظم خل( "ذِفْرى"و

هدى، فتى، (إذا كان أصلها واوا، أو بصورة ألف مقصورة) عصا، ربا(هذا، وترسم الألف بصورة الألف الطويلة   

 .إذا كان أصلها ياءً ) مصطفى

 :أنواع الاسم المقصور- *

السماعي فلا تضبطه قواعد  ، أما4قياسي وسماعي؛ فالقياسي له أوزان مضبوطة؛ أبرزها عشرا: الاسم المقصور نوعان   

 .معيّنة، وإنّما نلتزم فيه بما ورد في الاستعمال اللغوي

 :تثنية المقصور وجمعه - **

لأنّه لا ) ياءً / واوا(إذا كان الاسم المقصور ثلاثيا، فعند تثنيته أو جمعه جمع مؤنث سالما تُردّ الألف إلى أصلها -

 ).عصوان، عصوات(عصا–). فتيان، فتيات(فتى: يمكن أن يجتمع ألف التثنية وألف المقصور، نحو

                                                           

 .77ينظر، مصطفى الغلاييني، جامع الدروس العربية، ص- 1

 .تشابههايعني الإلحاق أن يزاد على الأحرف الأصلية للكلمة لتُوازن كلمة أخرى لوزنها أصل في اللغة لكي  - 2

 .136المعجم المفصل في علم الصرف، ص راجي الأسمر، - 3

  .136وما بعدها، وكذا المعجم المفصل، ص 102للتوسّع، ينظر، التطبيق الصرفي،  - 4
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تثنيته وجمعه جمع مؤنّث سالما، تقلب ياءً، ، فعند )الألف رابعة فأكثر(أما إذا كان الاسم المقصور رباعيا فأكثر -

 ).مستشفيان، مستشفيات(مستشفى–).            حبليان، حبليات(حبلى: نحو

 .لا يجُمع الاسم المقصور الثلاثي جمع مذكر سالما -

جمع مذكر سالما بحذف الألف وإضافة علامة ) ألف رابعة فأكثر(يجُمع الاسم المقصور المذكر الرباعي فما فوق -

 ).أَعْلَوْن(، أَعْلىَ )مُوسَوْن(، مُوسَى)مُصْطَفَوْن(مُصْطَفَى: مع، نحوالج

 :الاسم المنقوص: ثالثا - 

 .1الرّاعِي، الحامِي، المتعالـِي: هو اسم معرب في آخره ياء ثابتة ما قبلها مكسور، نحو  

 :من خلال التعريف السابق يتّضح أنه لا يعدّ الاسم منقوصا في الحالات الآتية :ملاحظة- *

 ...التّي، الذّي،: إذا كان الاسم مبنيا، نحو- أ 

 ...أبِـي، أخِـي: إذا كان الاسم منتهيا بياء غير ثابتة، نحو - ب 

 ..ظبْي، سعْي،: إذا كان ما قبل الياء غير مكسور، نحو- ج 

 :2حكمه- *

كما .  قضى قاضٍ على جانٍ : التعريف والإضافة حذفت ياؤه، نحو "الـ"إذا وقع الاسم مرفوعا أو مجرورا  مجرّدا من  - 

 .القاضون: تحُذف الياء في جمع المذكر السالم، مثل

، عرفت قاضيا، حضر المحامي: في آخره، نجو ثبّتإذا وقع الاسم المنقوص منصوبا أو معرفا أو مضافا، فإنّ ياءه ت-

 .حضر قاضي المدينة

 :تثنيته وجمعه - *

: في حالتي النصب والجر، نحو) ياء ونون(في حالة الرفع، و) ألف ونون(يثنىّ الاسم المنقوص بزيادة علامة التثنية -

 .جاء القاضيان، أكرمت المحامِيَينْ، مررت بالقاضِيَينْ 

 ..قاضيات، محاميات،: ، مثل)ات(يجُمع الاسم المنقوص جمع مؤنّث سالما بإضافة علامة الجمع-

 .جاء الدّاعُون، رأيت الدّاعِين: يجُمع الاسم المنقوص جمع مذكر سالما بحذف يائه وإضافة علامة الجمع، نحو-

هناك فرق دقيق بين الاسم المقصور والاسم المنقوص في التثنية وجمع المذكر السالم، والذي يتجلىّ في  :ملاحظة- *

 :شكل الحرف ما قبل الأخير قبل التثنية والجمع 

                                                           

 .138المعجم المفصل في علم الصرف، ص راجي الأسمر، - 1

 .المرجع نفسه، الصفحة نفسها - 2
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 .وْنفَ مصط/يان فَ مصط: ىفَ مصط: المقصور-

 .مُصْطَفُون/ يَانفِ مُصْطَ : يفِ مصط: المنقوص-

 الاسم الممدود: رابعا- 

 .1ومنه القياسي والسماعي.. بيداء، صحراء، إنشاء،: رب في آخره همزة قبلها ألف زائدة، نحوهو اسم مع   

 :أحكامه- *

 :لهمزة الاسم الممدود أحكام هي  

 ).قرأ(، قرّاء)نشأ(إنشاء: قد تكون الهمزة أصلية من حرف الكلمة -

 ).أصلها مشاي(مشّاء، )أصلها سماو(سماء: قد تكون الهمزة منقلبة عن واو أو ياء، نحو -

 .حسناء، صحراء: قد تكون الهمزة مزيدة للتأنيث، نحو -

 :2تثنيته وجمعه - *

 ).ابتداءات–ابتداءان (ابتداء : إذا كانت الهمزة أصلية بقيت على حالها في التثنية والجمع -

 :إذا كانت الهمزة منقلبة عن واو أو ياء يجوز فيه أمران-

 )اهتداءان) (أصلها ياء(اهتداء- ).  / دعاءان) (أصلها واو(دعاء- :     تبقى الهمزة على حالها-أ

 ).عدّاؤون-عدّاءان(عدّاء-                      

 )اهتداوات -اهتداوان(اهتداء-)          /دعاوات -دعاوان(دعاء-:   أو تقلب واوا -ب

 ).حمراوان، حمراوات(حمراء: إذا كانت الهمزة زائدة للتأنيث قلبت واوا في التثنية والجمع، نحو -

 

 

 

 

 

 

                                                           

  .وما بعدها 137المعجم المفصل في علم الصرف، ص للتوسع، ينظر، راجي الأسمر،- 1

 .وما بعدها 105ينظر، عبده الراجحي، التطبيق الصرفي، ص- 2
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 الثــــامنةحاضرة ـــالم

 التّـــصغير

 :مفهومه- 1

 :التّصغير تغيير يطرأ على بنية الاسم المعرب لغرض مقصود، ومن أغراضه   

 .جُبَيْل –نهُيرَْ : الدلالة على صغر الحجم -

 .رُجَيْل -شُوَيْعِر: تحقير شأن المصغّر -

 .خُطَيَّات–دُرَيهْماِت : تقليل عدده -

 .بُعَيْد–قُبَيْل : تقريب زمانه -

 1.بُنيَّ : تدليله -

 .كُتَيِّب: نقول. كتاب صغير : وهو غرض لفظي، فعوض قولنا: الاختصار -

 :شروط التصغير - 2

أن يكون اسما معربا، فلا يُصغّر الفعل ولا الحرف، ولا يُصغّر الاسم المبني كالضمير، وشذّ تصغير بعض الأسماء   - أ

تَيّا(، التي)اللّذيّا(الذي: الموصولة، نحو  ).اللُّ

لأنه على صيغته، . كُمَيْت، شُعَيب، زُهَيرْ، حُسَينْ : ألا يكون الاسم على صيغة من صيغ التّصغير، فلا يُصغّر  - ب

 .ولا مُهَيْمِن، مُسَيْطِر لأنهما على صيغة تشبهه

تعالى وأنبيائه وملائكته وكبير وعظيم أن يكون قابلا للتّصغير، فلا تُصغّر الأسماء المعظّمة؛ كأسماء اللّـه   - ت

 2.وجسيم، ولا يجوز تصغير أسماء الشهور والأيام

 :3صغيرــــأوزان التّ  - 3

  :فُـــعَيلْ  -  أ

 ).                                                 رُجَيْل(رجل -)قُفَيْل(قفل–) قُلَيْم(قلم: وهي خاصة بتصغير الاسم الثلاثي، نحو    

تسمّى (إذا، فقاعدة التّصغير في الاسم الثلاثي هي ضم الحرف الأول وفتح الحرف الثاني ثم إضافة ياء ساكنة بعده  

 ).ياء التّصغير

                                                           

 .192-191وكذا الصرف العربي أحكام ومعان، ص. 221- 220القواعد الأساسية في النحو والصرف، ص - 1

 .222-221: المرجع نفسه - 2

  .وما بعدها 221وكذا، القواعد الأساسية في النحو والصرف، ص. وما بعدها 192ينظر، الصرف العربي أحكام ومعان، ص- 3
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 :هناك أسماء تُعامل معاملة الثلاثي عند التصغير، وهي   

 ).شُجَيرْة(شجرة -)غُرَيْفة(غرفة: كل اسم ثلاثي الأصول ختم بتاء التأنيث، نحو- *

 ).بُشَيرْى(بشرى -)حُبَيْلى(حبلى: اسم ثلاثي الأصول ختم بألف التأنيث المقصورة، نحو كل- *

 ).حمَُيرْاء(حمراء -)صُحَيرْاء(صحراء: كل اسم ثلاثي الأصول ختم بألف التأنيث الممدودة، نحو- *

- )عُثَيْمان(عثمان: كل اسم ثلاثي الأصول ختم بالألف والنون الزائدتين، سواء أكان اسما أم صفة، نحو- *

وجب كسر الحرف الذي يلي ياء ) فَعَالين(، فإذا كان يجمع على )فَعَالين(بشرط ألا يجُمع على وزن). عُطَيْشان(عطشان

يحِْين(سرحان -)سُلَيْطينِ(سلطان: التّصغير، نحو  ).سرَُ

 ).أُصَيْحاب(أصحاب -)أُفَيرْاس(أفراس: ، نحو)أَفْعال(كل جمع تكسير جاء على وزن - *

   :عَيعِْلـــفُ - ب

د(مبرد: وهي خاصة بتصغير الاسم الرباعي، نحو     ).دُرَيهْمِ(درهم - )مُبَيرِْ

، فإن هناك ما يعامل معاملة الرباعي عند التّصغير، وهو ما بلغت أحرفه بالزيادة أكثر من أربعة مما إضافة إلى ذلك  

وبَنيَْناه على ) يجب حذف الحروف المناسبةبالطبع (ليس رابعه حرف علّة، حُذفت منه الحروف الزائدة عن أربع

ج(مدحرج: فنقول في . فإن كان فيه زائدا واحدا حذفناه). فُعَيْعِل(  ).دُحَيرِْ

 :كما يُصغّر على وزن الرباعي ما يأتي   

 ).مُسَيْلِمة(مسلمة -)قُنيَْطِرة(قنطرة: كل اسم لحقته تاء التأنيث بعد أربعة أحرف، نحو - *

 ).قُرَيْفِصاء(قرفصاء-)خُنيَْفِساء(خنفساء:ألف التأنيث الممدودة بعد أربعة أحرف، نحوكل اسم لحقته  - *

جان(مهرجان: كل اسم لحقته الألف والنون  بعد أربعة أحرف، نحو - *  ).زُعَيْفِران(زعفران -)مُهَيرِْ

 ).جُعَيْفِري(جعفري: كل اسم لحقته ياء النسب بعد أربعة أحرف، نحو - *

   :فُعَيعِْيل - ج

 -)مُفَيْتيِح(مفتاح- )قُنيَْدِيل(قنديل: وهي خاصة بتصغير الاسم الخماسي مما رابعه حرف علّة، نحو  

فإذا كان الاسم حروفه الخمسة أصلية وليس الرابع منها حرف علّة حذفنا بعض حروفه، وصُغّر ). عُصَيْفِير(عصفور

ج(سفرجل: ، نحو)فُعَيْعِل(على وزن  مع  ناهفإذا كان مع الخامسة زائد حذف  ).فُرَيْزِق-زِدفُرَيْ (فرزدق  - )سُفَيرِْ

 ).عُنيَْدِل(عندليب: الخامس، نحو
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 :1بعض أحكام التصغير - 4

 :تصغير  ما ثانيه حرف علّة أو ألف- *

إذا كان ثاني الاسم حرف علّة منقلبا عن حرف من أحرف العلة رُدّ إلى أصله عند التّصغير، فإن كان أصله الواو -

، )نُيَيْب(ناب: وإن كان أصله الياء رددته إليها، نحو). مُوَيْتة(، ميتة)قُوَيْمة( ، قيمة)بُوَيْب(باب: إليها، نحوه تَ دْ دَ رَ 

 ).مُيَيْسرِ (، موسر)مُيَيْقِن(موقن

: إذا كان ثاني الاسم ألفا منقلبة عن همزة أو زائدة أو مجهولة الأصل قلبت واوا في التّصغير، فمثال المنقلبة عن همزة-

: ، ومثال المجهولة)خُوَيْتمِ(، خاتم)شُوَيْعِر(، شاعر)فُوَيْضِل(فاضل: ومثال الزائدة). أُوَيْمال(، آمال)أُوَيْكِل(آكل

 ).عُوَيْج(عاج

 :تصغير ما ثالثه حرف علّة- *

، )يرّ مُطَ (مطار: قلبت عند التصغير ياء وأدغمت في ياء التصغير، نحو) أصلها ياء أو واو(إذا كان ثالث الاسم ألفا-

 ).غُزَيّل(، غزال)مُقَيّل(،  مقال )عُصَيّة(عصا)/ هُدَيّ (هدى 

، )صُبَيرّ (، صبور)حُسَيّد(حسود :قلبت عند التّصغير ياء وأدغمت في ياء التّصغير، نحو إذا كان ثالث الاسم واوا-

 ).خُطَيّة(خطوة

 ).ظُبَيّ (ظبي ،)كُرَيّم(كريم: أدغمت في ياء التّصغير، نحو إذا كان ثالث الاسم ياءً  -

 :تصغير ما حذف منه شيء- *

؛ فمثال )فُعَيْل(وجب ردّ المحذوف عند التّصغير لتأتي على صيغة ) فاؤه، لامه(إذا حذف من الاسم بعض أصوله -

 .وُهَيْبة: هبة-. /وُصَيْلة: صلة-. /وُثَيْقة: ثقة-:محذوف الفاء

 :ومثال محذوف اللام 

 .أُبيَّ :   يصبح تصغيرها) لالبالإع(أُبَيْوٌ  -)أَبَوٌ : أصلها(أب-

 .أُخَيّة: أخت - .  /يُدَيّة) : يَدْيٌ : أصلها(يد-.  / أُخَيّ ): أَخَوٌ : أصلها(أخ-

 :المجرّد من التاء تصغير المؤنّث الثلاثي- *

إذا كان الاسم الثلاثي المؤنث تأنيثا حقيقيا أو مجازيا وكان خاليا من علامة التأنيث ألحق به تاء التأنيث عند التّصغير،   

 ).شُمَيْسة(، شمس)أُرَيْضة(، أرض)هُنيَْدة(هند: نحو

                                                           

 .وما بعدها 131عبده الراجحي، التطبيق الصرفي، ص. وما بعدها 197ص الصرف العربي أحكام ومعان، ينظر،- 1
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 ).نُعَيْل(، نعل)قُوَيْس(قوس: وشذّ حذف التاء في تصغير بعض الأسماء عند العرب، نحو  

 :ونقصد هنا جمع التكسير  :تصغير الجمع - *

 ).أُعَيْمِدة(، أعمدة)أُنَيْهِر(، أنهر)أُحَيْباب(أحباب: يُصغّر جمع القلة على لفظه، نحو :جمع القلّة- أ  

، بل يردّ إلى المفرد ثم يُصغّر، ثم يجُمع جمع مذكر سالما إذا كان مذكّرا لا يُصغّر جمع الكثرة على لفظه :جمع الكثرة- ب

 : لا، ويجُمع جمع مؤنّث سالما إذا كان مؤنثا أو مذكرا غير عاقل، نحوعاق

 ).تصغير صناّع(، صُوَيْنعِون)صُوَيْنعِ(، تصغيره)صانع(المفرد: صناّع-

 ).تصغير كفرة(، كُوَيْفِرون)كُوَيْفِر(، تصغيره)كافر(المفرد :كفرة-

 .، كُوَيْتبِات)كُوَيْتبِة(، تصغيرها)كاتبة(المفرد: كواتب-

 .، جُبَيْلات)جُبَيْل(، تصغيره)جبل(المفرد: جبال-

 :تصغير العلم المركّب- *

، حضر )عُبَيْد اللّـه(عبد اللّـه:إذا أردنا تصغير علم مركّب تركيبا إضافيا أو مزجيا، صغّرنا جزءه الأول فقط، نحو  

 ).تأبّط شرا، جاد الحق(أما المركب الإسنادي فلا يمكن تصغيره). حُضَيرْ موت(موت

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



34 
 

 المحاضرة التاسعة

 سبـــالنّ 

 :سبتعريف النّ - 1

اء، رَ حْ صَ (، )بيٌِّ رَ ب،عَ رَ عَ : (إلحاق ياء مشدّدة في آخر الاسم مع كسر ما قبلها لتدل على نسبته إلى المجرد منها، مثل هو   

 ).مّدِيٌّ مّد، محَُ محَُ (، )راوِيٌّ حْ صَ 

ى بعد دخولها الذي تتصل بآخره  قبل دخولها عليه المنسوب إليه، ويسمّ  سبة، ويسمى الاسمى هذه الياء ياء النّ وتسمّ   

 . منسوبا: عليه

 : سبــكيفية النّ - 2

        :عريف يظهر أن صياغة النسّب تكون بإضافة ياء مشدّدة في آخر الاسم مع كسر الحرف الذي قبلهامن خلال التّ   

ورغم سهولة تطبيق القاعدة إلا أن هناك بعض الأحكام ). لامِيٌّ سْ لام، إِ سْ إِ (، )فيٌِّ ف، صرَْ صرَْ (، )وِيٌّ حْ و، نَ حْ نَ ( 

 :1الأخرى في صياغة النسّب، كالآتي

دة - 1.2  :الاسم المنتهي بياء مشدَّ

 :سب إلى هذا النوع من الأسماء يتوقّف على عدد الحروف التي تسبق الياء المشدّدةالنّ      

 - يّ، حَيْيحَ : ، وقلبت الياء الثانية واوا، نحو)ياء، واو(ورُدّت الأولى إلى أصلهافإذا كان حرفا واحدا فك الإدغام، -أ

 ). ىوَ رَ :أصلها(رَوَوِيٌّ  -ريْي-يّ رَ / يَوِيّ حَ 

فإذا كانت الياء المشدّدة مسبوقة بحرفين وجب حذف الياء الأولى الساكنة وقلب الثانية واوا مع فتح ما قبلها، -ب

 .وِيٌّ بَ نَ  -يْينبِ -نبيّ : نحو

-شافعيّ ./كرسيٌِّ  -كرسيّ : كلها، نحو الياء فإذا كانت الياء المشدّدة مسبوقة بثلاثة أحرف أو أكثر حذفت  - أ

 .بالسياق هنا شافعِيّ، ومعنى هذا أن الكلمة على حالها، لذا نفرق بين الاسم العادي والاسم المنسوب

 :الاسم المنتهي بالتاء المربوطة- 2.2

 .فاطمِيٌّ -فاطمة: النسّب، نحو وهنا تحذف التاء، وتُضاف ياء

 :وحكمه في النسب هو حكم تثنيته وجمعه، كالآتي: الاسم الممدود- 3.2

 .حمَْراوِيٌّ  -حمَْراء: إذا كانت الهمزة زائدة للتأنيث قلبت واوا، نحو-أ

                                                           
 .وما بعدها 139للتوسع، ينظر،عبده الراجحي، التطبيق الصرفي، ص- 1
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 .إنِْشَائِيّ - إنِْشَاء./قرّائِيٌّ  -قرّاء:إذا كانت الهمزة أصلية وجب بقاؤها، نحو-ب

 ).قَضاوِيٌّ -قَضَائِيٌّ (قضاء)/سَماوِيّ -سَمائِيّ (سماء: مزة منقلبة عن أصل جاز فيها الوجهان، نحوإذا كانت اله- ج

 :وأحكام النسّب فيه هي :الاسم المقصور- 4.2

 .فَتَوِيٌّ -فَتَى/ رِبَوِيٌّ - ربا: إذا كانت الألف ثالثة قلبت واوا، نحو-أ

 :إذا كانت الألف رابعة فله وجهان-ب

 .كَندَِيٌّ  -كندا: إذا كان الحرف الثاني متحركا، وجب حذف الألف، نحو-*                  

 .حُبْلَوِيٌّ /حُبْلِـيٌّ -حُبْلى: إذا كان الحرف الثاني ساكنا جاز حذف الألف أو قَلْبهِا واوا، نحو-*                  

 .مُسْتَشْفِيٌّ -مُسْتَشفى/ يٌّ مُصْطَفِ - مُصْطفى: إذا كانت الألف خامسة أو أكثر حُذفت - ج

 :وأحكامه في النسّب هي: الاسم المنقوص- 5.2

 .شَجَوِيٌّ -شَجيّ : إذا كانت الياء ثالثة وجب قلبها واوا وفتح ما قبلها-أ

 .قاضَوِيٌّ - قاضيٌِّ /قاضي:إذا كانت الياء رابعة، فإما أن تقلب واوا أو حذفها، والأفضل حذفها-ب

 .مُهتدِيٌّ  -مَهْتَدي:كثر، حذفتإذا كانت الياء خامسة فأ- ج

 :الاسم المنتهي بعلامة التثنية أو جمع المذكر أو المؤنث السّالمينْ  - 6.2

  - زيدِيٌّ /زيدان: ، نحو)أو يمكن القول إنه ينسب إلى مفرده(وفي هذه الحالة تحُذف العلامة وتُضاف ياء النسّب 

 .زينبيٌِّ /زينبات  - حمدِيٌّ /حمدون

 :وأحكامه في النسّب :من حرفين الاسم المكوّن - 7.2

يٌّ /لوْ : إذا كان الحرف الثاني حرف علّة ضُعّف ولحقته ياء النسّب-أ  .لَوِّ

يٌّ  - كمِيٌّ /كَمْ : إذا كان الحرف الثاني جاز تضعيفه أو عدمه-ب  .كمِّ

 :وأحكامه هي: ما حذف منه حرف    - 8.2

- أخٌ . أبوِيٌّ / أبوان/أبٌ : عند التثنية أو الجمع، نحوسب إذا ظهر الحرف ما حُذف منه عند النّ  دِّ وجوب رَ  -أ

 .أخوِيٌّ /أخوان

 .يدِيٌّ  -يدوِيٌّ / يدان -يدٌ : جواز رد الحرف المحذوف أو عدمه إذا لم يرجع في التثنية أو الجمع، مثل-ب
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 :لآتياوأحكامه ك: سب إلى المركب النّ - 9.2

 ب المزجييكترلا أما."يٌّ تأبطِ " اطَ شرّ الأول نحو تأبّ  ئهينسب إلى جز مزجيا؛ فإنهأو ا إسناديب تركيإذا كان ال  - أ 

 "للَ عْ فَ "على وزن  اسما المركب نحت منيُ  أن والثاني ،"يٌّ كِ بَ لَ عْ بَ  ":ل، فيقاالاسمسبة إلى مجموع الأول النّ  :وجهان فله

 ."يٌّ مِ ضرَْ حَ "حضرموت" :في فيقال ،ثم ينسب إليه

ابن محمد :"ابنا"و أ "أما"و أ "أبا"ينسب إلى المضاف إليه إن كان المضاف  ياكيب إضافترّ إذا كان ال  -ب

 ).يٌّ ومِ ثُ لْ كُ  ( أم كلثوم-)/  مّدِيٌّ محَُ (

وأهملنا  لبسٌ  سبة إليهنسبتَ إلى ما ليس في النّ  ،"أم" وأ "أب" وأ "ابن"ـلا يبدأ ب تركيب الإضافيالإذا كان - ج

   ."عبد"ـفإنّه سيختلط مع كل نسبة اسم يبدأ ب ،)عبد(نسبنا إلى  لولأنه ).منافيٌِّ (ف عبد منا: مثل ،الباقي

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 




